

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **6.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian mengenai Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan di Desa Keluwain Kecamatan Kelubagolit Kabupaten Flotim, maka dapat ditarik kesimpulan yaitu sebagai berikut:

1. Partisipasi dalam pengambilan keputusan dalam hal ini masih terdapat hambatan-hambatan kecil dalam membangun dan mengarahkan partisipasi masyarakat Desa Keluwain dalam menghadiri rapat Musyawarah Rencana Pembangunan Desa (Musrenbangdes) yang rutin diselenggarakan satu tahun sekali, namun secara keseluruhan dapat dikatakan bahwa tingkat partisipasi masyarakat desa tersebut belum cukup memadai dalam rangka pelaksanaan Musrenbang di desa mereka karena masyarakat Desa Keluwain diberi peluang untuk berperan aktif mulai dari pengambilan keputusan, pelaksanaan, pemanfaatan, dan evaluasi setiap tahap pembangunan yang dijalankan, namun masyarakat sendiri yang kurang peka, aktif, malas atau, atau sibuk dengan urusan pribadi sehingga menghambat partisipasi dalam pembangunan.
2. Partisipasi dalam pelaksanaan dalam hal ini selain partisipasi aktif masyarakat, peran pemerintah juga sangat diperlukan untuk mengarahkan, membimbing, mengawasi, dan memberikan anggaran sebagai bentuk kepedulian pemerintah terhadap pembangunan pedesaan. Kepala Desa Keluwain beserta aparatnya cukup aktif namun belum berhasil menjalankan fungsi dan perannya dalam

mendorong dan mengarahkan partisipasi masyarakatnya sehingga belum cukup berhasil dalam menyelesaikan salah satu infrastruktur dasar yaitu bak penampung sebagaimana diharapkan oleh masyarakat desanya. Kegiatan pembangunan ini pemerintah melibatkan masyarakat dalam gotong-royong membangun fasilitas infrastuktur sudah berjalan baik.

3. Pemanfaatan pembangunan yang dihasilkan pada saat ini belum atau tidak memberikan manfaat bagi kepentingan dan kebutuhan masyarakat.
4. Partisipasi masyarakat dalam mengevaluasi hasil pembangunan di Desa Keluwain sudah cukup baik. Ketika masyarakat telah ikut berpartisipasi dalam perencanaan pembangunan (dalam hal penyampaian usulan) masyarakat sudah mampu menilai suatu kondisi yang ada di lingkungan mereka, namun tidak semuanya ikut berpartisipasi hanya sebagian saja dan itu juga masyarakat yang memiliki SDM yang baik dan mampu.

## **6.2 Saran**

Adapun saran yang dapat penulis berikan sehubungan dengan hasil kesimpulan diatas adalah sebagai berikut:

1. Diharapkan, agar Kepala Desa beserta jajarannya di Kantor Desa semakin menjalin hubungan yang baik dengan wakil-wakil masyarakat mulai dari tingkat bawah sampai ke atas seperti Rukun Tetangga (RT), dan tokoh-tokoh masyarakat di Desa Keluwain, sehingga pertemuan-pertemuan yang mereka selenggarakan di masa yang akan datang dapat melahirkan gagasan-gagasan

dan keputusan-keputusan yang lebih baik guna menyukseskan setiap program pembangunan.

2. Diharapkan pemerintah desa dapat tetap membangun kesadaran kepada masyarakat sehingga terlibat dalam proses pembangunan dan menjadi aktif berpartisipasi dalam setiap pembangunan desa, melalui sosialisasi kepada masyarakat dan masyarakat dapat lebih menyadari betapa pentingnya partisipasi dalam pembangunan di desa.
3. Sebaiknya Kepala Desa dan aparatnya serta tokoh-tokoh masyarakat Desa Keluwain senantiasa untuk dapat ikut berpartisipasi dalam pelaksanaan pemeliharaan pembangunan yang telah dihasilkan dari kepedulian masyarakat di Desa Keluwain karena setiap pembangunan di desa harus melibatkan masyarakat mulai dari proses pembahasan program pembangunan sampai dengan evaluasi, sebab yang harus menerima manfaat dari setiap pembangunan di desa adalah semua masyarakat.
4. Sebaiknya pembangunan desa bukan hanya menjadi tanggung jawab atau kewajiban pemerintah desa semata, tetapi juga menuntut keterlibatan atau partisipasi masyarakat. Partisipasi masyarakat dalam pembangunan sangat penting, secara umum partisipasi masyarakat merupakan perwujudan dari kesadaran dan kepedulian serta tanggung jawab masyarakat terhadap pentingnya pembangunan yang bertujuan untuk kepentingan bersama.

## DAFTAR PUSTAKA

### BUKU

Aprillia Theresia, 2014. *Pembangunan Berbasis Masyarakat*, Bandung: Alfabeta, halaman 198.

Bintoro Tjokoromidjojo, 2000, *Pengantar Administrasi Pembangunan LP3ES*, Cet. Ke-3 (Jakarta: PT Pustaka LP3ES Indonsia), halaman 180.

Britha Mikkelesen, *Metode Partisipatoris dan Upaya-upaya Pemberdayaan: Sebuah Buku Pegangan Bagi Para Praktisi Lapangan*, (Jakarta: Yayasan Obor Indonesia, 1999), halaman 64.

Grigg dalam Kodoatie. 2005:8. *Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Infrastruktur Desa*.

Holil. 1980:10. *Partisipasi Masyarakat Yang Berasal Dari Luar Lingkungan*.

Isbandi Rukminto Adi, *Perencanaan Partisipatoris Berbasis Aset Komunitas: dari Pemikiran Menuju Penerapan*, (Jakarta: FISIP Universitas Indonesia Press, 2007), halaman 27.

Saca Firmansyah. 2009. *Pengembangan Wisata Perkotaan Berbasis Partisipasi Masyarakat*.

Sugiyono. (2017). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*, Bandung: Alfabeta, CV.

Suyono, 2012. *"Hidrologi Untuk Pengairan"*. Jakarta, Pradnya Paramita.

Totok Mardikanto dan Poerwoko Soebianto, *Pemberdayaan Masyarakat dalam Perspektif Kebijakan Publik, Op, Cit. Cet. Ke-3* (Bandung: Alfabeta, 2015), h. 82- 84.

Turner, *The Structure of Sociological Theory*, 265-266, dalam poin *the basic exchange principles*. Peter Michael Blau. Tahun 2002.

## SKRIPSI

Ananias Riyoan Philip Jacob, Skripsi: Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Desa Penfui Timur (*Studi Kasus Desa Penfui Timur, Kecamatan Kupang Tengah Kabupaten Kupang*) Program Studi Ilmu Politik Universitas Nusa Cendana Kupang. 2021

Hironimus R. Boleng, Skripsi: *Partisipasi Masyarakat Dalam Pemanfaatan Dana Desa Di Kenotan Kecamatan Adonara Tengah Kabupaten Flores Timur*. Prodi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Politik Universitas Widya Mandira Kupang, 2021.

Yanuaris Mbeti, Skripsi: *Analisis Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Di Desa Wololele A Kecamatan Lio Timur Kabupaten Ende*. Program Studi Ekonomi Pembangunan Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Widya Mandira Kupang, 2020.

## JURNAL

Adam Latif, dkk, “*Partisipasi Masyarakat Dalam Pembangunan Infrastruktur Di Desa Timoreng Panua Kecamatan Panca Rijang Kabupaten Sidenreng Rappang*”, Jurnal MODERAT, Volume 5, Nomor 1, Februari 2019, hal 3.

## INTERNET

<https://bappeda.bulelengkab.go.id/informasi/detail/artikel/teori-partisipasi-konsep-partisipasi-masyarakat-dalam-pembangunan-menurut-para-ahli>  
<10#:~:text=Partisipasi%20dalam%20pembangunan%20berarti%20mendorong,untuk%20generasi%20yang%20akan%20datang>.  
Diakses Minggu 07 Agustus 2022.

[https://perpusnas.go.id/file\\_peraturan/UU0232014.pdf](https://perpusnas.go.id/file_peraturan/UU0232014.pdf)  
Diakses pada pukul 15.00 hari WITA Sabtu.

<https://peraturan.bpk.go.id/Home/Details/38685/uu-no-23-tahun-2014> Diakses pada pukul 15:04 jdih.WITA

<https://www.dpr.go.id/dokjdih/document/uu/26.pdf>  
<https://rajagrafindo.co.id/produk/evaluasi-teori-model-standar-aplikasi-dan-profesi>.

<https://peraturan.bpk.go.id/Home/Details/5501>

## **SUMBER LAINNYA**

Wawancara Ibu Emanuel Uba Woho pada Rabu 03 Mei 2023 Pukul 13:30 WITA

Wawancara Bapak Petrus Bura Lamatewelu pada Rabu tanggal 03 Mei 2023 Pukul 10:00 WITA

Wawancara Bapak Petrus Kopong Demon pada Rabu tanggal 03 Mei 2023 Pukul 10:00 WITA

Wawancara Bapak Yohn Stef Wisok Mangu pada Rabu tanggal 03 Mei 2023 Pukul 15:00 WITA

Wawancara Ibu Marta Masa Laot pada Rabu 03 Mei 2023 pada Pukul 14:30 WITA

Wawancara Bapak Yohanes Tugu Liat pada Jumat tanggal 05 Mei 2023 Pukul 10:00 WITA

Wawancara Ibu Fransiska Masi Suban pada Rabu pada pukul 16:00 WITA

Wawancara Bapak Yohanes Ama Sabon pada Jumat tanggal 05 Mei 2023 Pukul 15:00 WITA

Wawancara Bapak Ignas Ola Lalon pada Jumat tanggal 05 Mei 2023 Pukul 14:00 WITA

Wawancara Ibu Katarina Berek pada Sabtu tanggal 06 Mei 2023 Pukul 15:00 WITA

Wawancara Bapak Yovinianus Dore Baro pada Rabu tanggal 03 Mei 2023 Pukul 16:00 WITA

Wawancara Bapak Apolonaris Ruma Peka pada Rabu tanggal 03 Mei 2023 Pukul 10:00 WITA

Wawancara Bapak Rufus Roman Nama pada Kamis tanggal 04 Mei 2023 Pukul 19:00 WITA

Wawancara Ibu Kristina Kewa Ola pada Kamis 04 Mei Pukul 08:30

Wawancara Bapak Kristianus Bapa Hala pada Senin tanggal 08 Mei 2023 Pukul 09:00 WITA

Wawancara Bapak Matheus Tuan Goran pada Kamis tanggal 04 Mei 2023 Pukul 09:00 WITA